



que Julio Subercaseaux "cayó en la tentación de obtener un título de noblesa para poder pretender a una hermosa joven ecuatoriana, cuyo padre deseaba el enlace con un noble" (p. 153). Anécdotas que podrían complementarse con otras, aún más sabotas, si recurrimos a una de las fuentes utilizadas por Villalobos, *Las Reminiscencias de Julio Subercaseaux*. Por ejemplo: "bailan Bevorno a la misa de doce, a la Madeleine, la más elegante [iglesia] de París y la más bonita, a mi juicio, con su fachada idéntica a la Cámara de Diputados"¹, etc.

No cabe sino concluir, pues, que nuestras grandes oligarquías del '900 no eran sólo burgueses, sino también un tipo híbrido entre el gran señor y el porsen... sigamos en la onda parisienne.

Villalobos, que concluye su libro a comienzos del siglo actual, dejó fuera otros sentidos sociales, importantes en la historia de Chile, que presentan numerosos rasgos burgueses en época posterior. Por ejemplo, los inmigrantes españoles, italianos, sicilianos, palestinos, que se transformaron aquí en estirados comerciantes y luego industriales, mostrando en su conducta económica, su cultura y su ethos una sólida fazonomía burguesa.

En fin, el tema de la burguesía en la historia de Chile queda planteado con la aparición del libro de Sergio Villalobos, quien, como en tantas otras ocasiones, esta vez ha abierto interrogantes y planteado cuestiones fundamentales para el conocimiento de nuestro pasado.

Cristián Garmendia

Sergio Villalobos y Rafael Sagredo
EL PROTECCIONISMO ECONÓMICO EN CHILE. SIGLO XIX
Instituto Blas Cañas, 1967

009 2869

Entre los aspectos positivos últimamente advertidos en las investigaciones históricas se destaca el renovado interés en los estudios de historia económica; temática de gran importancia que desafortunadamente no ha concentrado la debida atención de los especialistas. Es en este contexto que resulta grato resaltar el libro de los profesores Villalobos y Sagredo que es, sin lugar a dudas, un sustancioso aporte en la materia.

Los autores hacen un exhaustivo análisis de las concepciones económicas protectoras surgidas durante el siglo XIX. Comienzan con el estudio de la enseñanza de los temas económicos desde los inicios del siglo en cuestión, dejando en evidencia las palmarias falencias que se manifiestan al respecto. La recepción de las obras del abate Genovese, de Adam Smith y de Juan Bautista Say en los principales establecimientos educacionales y las críticas de Juan Bello, José Joaquín de Mora, Cristóbal Valdés, sobre todo Andrés Bello, muestran a las claras las limitaciones con que se veía enfrentada la población escolar como también los grupos intelectuales de ese momento. El tratamiento dado a las cuestiones económicas, tanto en los medios oficiales como en el ámbito público, denuncian una situación de permanentes controversias entre librecambistas y proteccionistas.

El capítulo siguiente, "Una política protectora", identifica los decretos de Prieto, Balnes y Montt con un período en que se aplica una política económica protectora, fruto del carácter neocracantilista extraído del sistema y concepciones de la etapa colonial. Para este momento, de crecimiento económico evidente, es importante hacer notar las reservas de los autores sobre la incidencia que habría tenido la implantación de una política económica de carácter proteccionista, considerando los logros obtenidos. Si bien hubo unos efectos positivos apercibibles en el sector artesanal y la incipiente industria, no ocurre lo mismo en el desarrollo del sector primario, donde "se trata más bien de la expansión natural y tradicional a consecuencia del desarrollo de la industria y la población en los países de la economía central y de la respuesta de la economía local" (p. 47).

A partir de la segunda mitad del siglo comienzan a manifestarse el predominio del librecambismo con la presencia e influencia de Juan Gustavo Courcelle Senechal, que contará con destacados seguidores, cuyo pensamiento se dará a conocer, fundamentalmente, a través de la *Revista Económica* y entre los cuales destaca Zorrubel Rodríguez, Félix Vicuña, Miguel Cruchaga Montt,

¹Julio Subercaseaux, *Reminiscencias*, Rosario, Siglo, 1976, p. 100.

El proteccionismo económico en Chile, siglo XIX [artículo]

Baldomero Estrada.

Libros y documentos

AUTORÍA

Estrada T., Baldomero

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El proteccionismo económico en Chile, siglo XIX [artículo] Baldomero Estrada.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)